Fecha: 16-01-2021 Medio: El Mercurio Supl.: El Mercurio - Sábado

Tipo: Actualidad

Título: LA CUNA DE LA NUEVA cumbia chilena

Pág.: 8 Cm2: 515,0 VPE: \$6.764.485

Tiraje: Lectoría: 126.654 320.543

Favorabilidad: No Definida



Desde mediados de la década del 2000, el bar Las Tejas, una tradicional picada en el centro de Santiago, se convirtió en uno de los principales escenarios de bandas emergentes de la nueva cumbia chilena. Allí realizaron sus primeras presentaciones bandas como Chico Trujillo, Santa Feria, La Combo Tortuga, Villa Cariño, Guachupé y La Sagrada. Hoy, asfixiado por el estallido y la pandemia, el bar intenta sobrevivir con las pocas mesas que dan a la calle.

POR ALDO LINGUA FO OS SERGIO ALFONSO LÓPEZ

A dos cuadras de la Alamedat, por la calle San Diego, escondido entre quiscoso y toldos, está el bar Las Tejas, un emblemático local que funciona allí desde mediados de los 70. Quienes pasan por fuera no ven nada lejos de lo habitual. Una mesera, que hacel las veces de recepcionista tras un mesón que atraviesa buena parte de la entrada, toma la temperatura y ofrece alcohol gel a los clientes. Tal como lo obliga la fase 2, las mesas están ubicadas en la culle, ordenadas a distancia, en el pequeño espacio de vereda y calle que queda. Casi son las cinco de la tarde y a esta hora solo hay unas pocas personas sentandas. Desde la barra sele un terremoto, la especialidad de la casa. De hecho, a Las Tejas se le conoce como "El placio del terremoto", tal como lo bautizó el actor Daniel Muñoz, quien ha participado en las jornadas cuequeras que se organizaban en el restaurante. Pero es más famoso por otro motivo: para muchos es una de las cunas más importantes de la nueva cumbia chilena. En este ha realizaron sus primeras presentaciones grupos que hoy están entre los más relevantes de see setilo musical, como Chico Trujillo, Villa Cariño o Banda Commoción. mas reievantes de ese estilo musical, co-mo Chico Trujillo, Villa Cariño o Banda

más relevantes de ese estilo musical, como Chico Trujllo, Villa Cariño o Banda Comnoción.

El lugar está casi naturalmente adaptado para hacer shows. En su interior, lejos del asfíxiante calor de la calle, las gruesas paredes de lo que solía ser el antiguo Teatro Roma dan un respiro. El espacio es amplio y hay una docena de mesa dispersas, todas cubiertas com mantel rojo e individual negro. Al fondo, un escenario. El seliencio marca el ritmo de esta tarde. El mismo que se tomó el escenario desde el 18 de octubre de 2019, luego que el estallido de la crisis social obligara a suspender las presentaciones en vivo de los viernes en la noche. Luego vino la pandemia y el local cervi durante ocho messas que hay, solo funcionan con ocho El resto, separadas una de la otra dentro del local, con tintas en el suelo que delimina de la contra con cintas en el suelo que delimina de la contra con con con contra con contra la contra con contra con contra con contra con contra c

mitan sus espacios, acumula una fina capa de polvo, junto a los parlantes que ya llevan meses apagados.
"Ha sido dificil. Tenemos a cuatro trabajadores bajo la Ley de Protección del Empleo y los otros ocho siguen acá. Estamos contentos de al menos estar operando con algo," señala Cristián Lira. 48 años, dueño y representante legal de Las figas. Els en livos cargo de la administración del negocio en 1990, con solo 17 años, tras la muerte de su padre. "Nosotros crecimos ayudando a los papás en el megocio, muy ocera de ellos; entonces, como mis hermanos estaban trabajando en otra cosa, me deron el local", cuenta. Luego, a los 21, entró a estudiar Ingeniera en Administración y Marketti gen la Universidad Silva Henríquez.
Desde entonces, dice, ha estado empeñado en rescatar el patrimonio inmaterial del país, como la música y el terre-



"Hay un garzón que trabaja acá desde el 82 y otro del 97; entonces, hay una relación que va más allá con los clientes",



Lira señala que su idea para Las Tejas es convertirlo en un centro cultural. En la foto, algunos de los afiches de los shows en el bar.





moto. "El terremoto no era chileno y ahora es el trago más tomado para el IB. Lo mismo la cumbia. Son cosas de afuera que hemos incorporado y hecho muestras", explici. La idea de comenzar a poner música en Las Tejas partió a principios de los 2000. Por esa época, en el bar sonaba la cueca. "Acá tocaba don Egido Altamirano. Y lo venian a buscar muchas bandas para que tocara con ellos. Hasta le compaso una cueca a Las Tejas", con ato Lira, mostrardo una del contra con el cont

sentar, pero por el resurgimiento del es-tallido no se pudo", recuerda Lira.

Fiesta total

Fiesta total

"Las Tejas es uno de los lugares más icónicos de la nueva cumbia chilena, junto con La Fonda Permanente y el Galpón Victor Jara", cuenta Camilo Rivas (30), trombonista de la Combo Tortuga, la popular banda de Maijañ Para él, a diferencia de los otros dos lugares, Las Tejas era el escenario más grande al que un grupo emergente podía aspirar. El espacio tiene capacidad para albergar a cerca de mil personas, cuando as retiran las mesas. "Cristian (Lira) era el que decidia qué grupos iban y cualles no. Entonces, el hacia una parrilla con dos banda fuertes y una pequeña. Cuando partimos, fuimos los teloneros de Santa Feria y Guachupe", recuerda.

timos, fuimos los teloneros de Santa Fe-ria y Guachupé", recuerda. Por el escenario de Las Tejas han pa-sado casi todos los grupos de cumbia ac-tuales. Además, periódicamente llega-ban bandas latinas, algunas con muchos

ban bandas latinas, algumas con muchos más años en el rubro. "El apopeo fue entre el 2014 y 2018. Se hacian shows todos los fines de semana", cuenta Walter Ortega (33), trombonista de La Sagrada, la banda formada en Co-lina. Su primer espectáculo en este escenario fue en 2016, cuando llevaban poco más de dos años de carera. "Un día estábamos ensayando y nos llegó el mensaje de WhatApp de que ibamos a tocar ahí. Fue una euforia en el grupo, porque

sestimos que estábamos haciendo las cosas bacin", cuenta.

"La entrada de los músicos es la misma que la gente O sea, los camarines estina al ingreso y para llegar al escenario hay que saludar al público, pasar entre ellos. Eso es uma de las peculiaridades de Las Tejas y forma parte de su mística, en la que los músicos están muy concetados con los asistentes al evento", describe Camilo fiviso, elas Tejas fue umo de los neculiarios. Las Tejas fue umo de los peculiarios de las gueltos másicos están muy concetados con los asistentes al evento", describe Camilo fiviso, de La Combo Tortuga.

As quicio, Las Tejas fue umo de los queltos elegandos año que llevishamos tocando, pudimos compartir escenario con Arna Azul, un tremendo grupo. O cuando partimos, tocar con Santa Feria fue un sue-ficial porte de la compario del compario de la compario del compario de la compario d

"Cuando había un show, los quioscos y otros bares que quedan cerca se mantenían abiertos hasta más tarde por la gente que llegaba", dice Camilo Rivas, de La Combo Tortuga.

tionó permisos especiales para poder abrir los domingos, cuando el bar está cerrado, y usar el espacio para hacer clases de balles o reuniones.

Pero por ahora, dice Lira, están sobreviviendo a la pandemia y la situación no es óptima. Es reticente a reconvertir el local en un restaurante de comida para llevar, porque considera que sería traicionar la esencia de picada que tienen. "La gente viene acá porque vive una experiencia. Si mandas comida de picada por delivery, llega mala, fria. Acá, cuando volvimos a abrir, regresaron nuestros clientes regulares a tomarse un terremoto o una cerveza, y estaban contentos yor denvery, nega maia, rita. Aca, cuanoo volvimos a abrir, regresaron nuestros clientes regulares a tomarse un terremoto o una cerveza, yestaban contentos de estar acă. Los conocemos desde hace muchos años. Hay un garzón que trabaja acă desde el 82 y otro del 97; entonces, hay una relación que va misa alla con los clientes", cuenta y dice que los meses que estuvieron cerrados fueron dificiles no solo por el lado económico, sino porque considera a las Tejas como una parte importante de la vida diaria del barrio San Diego.

Esa visión la comparten los músicos que han tocado en el bar. "Lo que lo hace especial es lo normal, porque no es un lugar exagerado como La Piojera. Puedes ir a almorzar o tomarte un terremo-topo pro por por pata 1 y esa tradición de picada también se extiende a los eventos de cumbia, porque son entradas baratas para que pueda entrar todo el que quiera", explica Camilo Rivas.

"Cuando había un show -agrega-, los quioscos y otros bares que quedan cerca se mantenian abiertos hasta más tarde por la gente que llegaba".

Lira se mantiene relativamente o optimista, aunque plensa que este año va a ser perdido para la música en vivo. Sin embargo, tiene en carepte taviros provectos que quedaron pendientes. Su membargo, tiene en carepte taviros provectos que quedaron pendientes. Su membargo, tiene en carepte avarios provectos que quedaron pendientes. Su prioridada hacer el Festival del Terremoto. "Nosotros hemos aguantado mucho, y si por la pandemia tuviésemos que vender este local, buscariamos otro lugrar donde abrir Las Tejas, perque vamos a mantener lo que ha hecho nuestra familia", afirma. S

